

maupun psikologis, untuk mencapai tujuan pendidikan melalui lembaga pendidikan. (4) Kurikulum: rencana dan pengaturan isi dan bahan pelajaran dan cara yang digunakan sebagai pedoman penyelenggaraan kegiatan pembelajaran. (5) Pembelajaran : proses interaksi peserta didik dengan pendidik menggunakan metode yang relevan. (6) Sumber daya: segala yang dipergunakan dalam penyelenggaraan pendidikan : tenaga, dana, sarana. Dan (7) lingkungan: faktor dan kondisi lingkungan yang mempengaruhi.³² Dalam pendidikan Islam sangat dibutuhkan para pendidik yang profesional dengan integritas tinggi dalam melaksanakan tugas dan tanggung jawabnya.

Guru/Dosen adalah pendidik profesional, karenanya secara implisit ia telah merelakan dirinya menerima dan memikul sebagian tanggung jawab pendidikan yang terpikul di pundak para orang tua. Mereka ini, tatkala menyerahkan anaknya ke sekolah, sekaligus berarti pelimpahan sebagian tanggung jawab pendidikan anaknya kepada guru/dosen. Hal ini itupun menunjukkan pula bahwa orang tua tidak mungkin menyerahkan anaknya kepada sembarang pendidik/sekolah karena tidak sembarang orang dapat menjabat guru/dosen.³³ Ini menandakan bahwa para orang tua sangat selektif memilih tempat pendidikan anaknya, terutama dengan melihat apakah pendidik yang ada di sekolah tersebut adalah para pendidik profesional yang mampu mengembangkan potensi.

Pendidikan di Indonesia, memang menghadapi dua masalah besar sekaligus, yakni persoalan internal dan eksternal. Secara internal pendidikan di Indonesia masih dihadapkan pada lemahnya synergy berbagai regulasi yang telah dihasilkan, dan lemahnya synergy berbagai kebijakan sistem yang telah dihasilkan oleh pemerintah, sementara secara eksternal, berbagai tantangan dan peluang justru menunggu peningkatan kualitas hasil pendidikan agar mereka kompetitif, karena pasar negara-negara ASEAN akan diserbu ramai-ramai oleh tenaga muda energik dan berbakat dari berbagai Negara di Asia Tenggara ini.³⁴ Akhir-akhir ini masalah profesionalisme pendidik banyak diperbincangkan di berbagai media (cetak atau elektronik) dan forum-forum kajian atau seminar-seminar. Ada apa dengan profesionalisme pendidik ? Apakah profesionalisme pendidik merosot, mundur, dan tertinggal dengan negara-negara lain ? Dari berbagai hasil penelitian menunjukkan benar adanya bahkan banyak pakar mengamati indikasi profesionalisme pendidik di Indonesia yang masih sakit keras, baik pada aspek input, distribusi, mutu akademik, aktivitas ilmiah maupun kelayakan atau penguasaan bidangnya.³⁵ Munculnya berbagai persoalan yang berkaitan dengan pendidik, menandakan bahwa integritas pendidik dalam melaksanakan tugas dan tanggung jawabnya belum maksimal.

³² Marwan Saridjo (Ed), *Mereka Bicara Pendidikan Islam Sebuah Bunga Rampai*, Jakarta, Raja Grafindo Persada, 2009, h. 229

³³ Zakiah Daradjat, dkk, *Ilmu Pendidikan Islam*, Jakarta, Bumi Aksara, 1996, h. 39

³⁴ Dede Rosyada, *Paradigma Pendidikan Demokratis*, Jakarta, Kencana, 2007, h. 7

³⁵ Muhaimin, *Pemikiran dan Aktualisasi Pengembangan Pendidikan Islam*, Jakarta, Rajawali Pers, 2011, h. 150

Selain itu terdapat pula istilah *ustadz* untuk menunjuk kepada arti pendidik yang khusus mengajar bidang pengetahuan agama Islam. Istilah ini banyak digunakan oleh masyarakat Islam Indonesia dan di Malaysia. Sedangkan kata-kata *ustadz* dalam buku-buku pendidikan Islam yang ditulis para ahli pendidikan jarang digunakan. Istilah tersebut di Mesir digunakan untuk menunjuk kepada pengertian dokter.³⁹ *Ustad* adalah orang yang berkomitmen dengan profesionalitas, yang melekat pada dirinya sikap dedikatif, komitmen thdp mutu proses dan hasil kerja, serta sikap *continuous improvement*.⁴⁰ Selain itu terdapat pula istilah *syaiikh* yang digunakan untuk merujuk kepada pendidik dalam bidang tasawuf. Dan ada pula sebutan Kyai, Ajengan, dan Buya. Dan ada pula istilah tuanku yang menunjukkan pada pendidik atau ahli agama untuk masyarakat Minangkabau Sumatera Barat.⁴¹

Beragamnya penggunaan istilah pendidik dalam literatur pendidikan Islam, secara tidak langsung telah memberikan pengaruh terhadap penggunaan istilah untuk pendidik. Hal ini tentunya sesuai dengan kecenderungan dan alasan masing-masing pemakai istilah tersebut. Bagi mereka yang cenderung memakai istilah *tarbiyah*, tentu *murabbi* adalah sebutan yang tepat untuk seorang pendidik. Dan bagi yang merasa bahwa istilah *ta'lim* lebih cocok untuk pendidikan, sudah pasti ia menggunakan istilah *mu'allim* untuk menyebut seorang pendidik. Begitu juga halnya dengan mereka yang cenderung menggunakan term *ta'dib* untuk mengistilahkan pendidikan, tentunya *mu'addib* menjadi pilihannya dalam mengungkapkan atau mengistilahkan seorang pendidik. Namun demikian, tampaknya istilah *mu'allim* lebih sering dijumpai dalam berbagai literatur pendidikan Islam, dibandingkan dengan yang lainnya.⁴² Dalam literatur pendidikan Islam ditemukan istilah pendidik yang beragam dan bervariasi, ini menandakan bahwa pendidik dalam perspektif pendidikan Islam memiliki makna yang lebih kaya dibandingkan dengan pendidikan lain.

Pendidik dalam pendidikan Islam ialah setiap orang dewasa yang karena kewajibannya agamanya bertanggung jawab atas pendidikan dirinya dan orang lain.⁴³ Dengan pengertian lain bahwa, pendidik dalam Islam adalah orang-orang yang bertanggung jawab terhadap perkembangan peserta didiknya dengan upaya mengembangkan seluruh potensi peserta didik, baik potensi afektif (rasa), kognitif (cipta), maupun psikomotorik (karsa).⁴⁴

Adapun profesi adalah suatu pekerjaan yang dalam melaksanakan tugasnya memerlukan/menuntut keahlian (*expertise*), menggunakan teknik-teknik ilmiah, serta

³⁹ Abudin Nata, *Perspektif Islam Tentang Pola Hubungan Guru dan Murid*, Jakarta, Rajawali Pers, 2001, h. 42

⁴⁰ Abdul Mujib, *Loc. Cit*

⁴¹ Abudin Nata, *Op. Cit.* h.42,

⁴² Ramayulis, *Ilmu Pendidikan Islam*, Jakarta, Kalam Mulia, 2011, Cet. ke-9, h. 57

⁴³ Hery Noer Aly, *Ilmu Pendidikan Islam*, Jakarta, Logos, 1999, h. 83

⁴⁴ Ahmad Tafsir, *Ilmu Pendidikan dalam Perspektif Islam*, Bandung, Remaja Rosdakarya, 1992, h. 74

menyiapkan peserta didik untuk bertanggung jawab dalam membangun peradaban yang diridhai oleh Allah.⁴⁹

Figur ideal pendidik profesional dalam Islam adalah Nabi Muhammad SAW, sebab Nabi SAW merupakan teladan bagi umatnya, sekaligus sosok pendidik yang ideal, karena Nabi SAW membina aspek material-spiritual manusia. Maka, pendidik dalam pandangan Islam mengikuti pola pendidikan prophetic yang merefleksikan nilai-nilai ketuhanan (teo-sentris) dengan inti tauhid. Pendidikan yang tauhidik ini ketika dimplementasikan dalam kehidupan sehari-hari, tidak bisa diremehkan aspek antroposentris, sehingga dimensi pendidikan Islam mencakup totalitas teo-antroposentris. Pembenaran terhadap aspek ketuhanan, atau teo-sentris tadi, diambil oleh pendidik dari sumber wahyu, atau (*revealed and perennial knowledge*), sementara konsepsinya terhadap kealaman dan kemanusiaan dicapai melalui sumber rasional (*acquired knowledge*). Ringkasnya, seorang pendidik itu memadukan dimensi materil dengan spiritual, jasmani dengan rohani, lahir dan batin, dan duniawi dengan ukhrawi.⁵⁰

Dengan demikian dapat dipahami bahwa pendidik profesional dalam Islam adalah pendidik yang menguasai berbagai ilmu pengetahuan sekaligus mampu melakukan *transfer* ilmu/pengetahuan, internalisasi, serta amaliah (implementasi); mampu menyiapkan peserta didik agar dapat tumbuh dan berkembang kecerdasan dan daya kreasinya untuk kemaslahatan diri dan masyarakatnya; mampu menjadi model atau sentral identifikasi diri dan konsultan dan moral-spiritual serta mampu mengembangkan bakat, minat dan kemampuan peserta didik; dan mampu menyiapkan peserta didik untuk bertanggung jawab dalam membangun peradaban yang diridhai oleh Allah SWT berdasarkan kepada al-Qur'an dan Hadis Nabi SAW.

2. Tugas dan Tanggung Jawab Pendidik

Dalam Islam, tugas seorang pendidik dipandang sebagai sesuatu yang sangat mulia. Posisi ini menyebabkan mengapa Islam menempatkan orang-orang yang beriman dan berilmu pengetahuan lebih tinggi derajatnya bila dibanding dengan manusia lainnya⁵¹, seperti yang terdapat dalam Q.S. al-Mujadalah: 11. Tugas pendidik secara umum adalah "*warasat al-anbiya*", yang pada hakikatnya mengemban misi *rahmat li al-'alamin*, yakni suatu misi yang mengajak manusia untuk tunduk dan patuh pada hukum-hukum Allah SWT, guna memperoleh keselamatan dunia dan akhirat. Kemudian misi ini dikembangkan kepada pembentukan kepribadian yang berjiwa tauhid, kreatif, beramal saleh dan bermoral tinggi. Selain itu tugas pendidik yang utama

⁴⁹ Muhaimin, *Pengembangan Kurikulum Pendidikan Agama islam di Sekolah, Madrasah, dan Perguruan Tinggi*, Jakarta, Rajawali Pers, 2009, h. 51

⁵⁰ Abd. Rahman Assegaf, *Op. Cit.*, h. 253

⁵¹ Samsul Nizar, *Filsafat Pendidikan Islam*, Jakarta, Ciputat Pers, 2002, h. 43

pendidik yang tampak sangat berarti. Dalam makna lain bahwa kompetensi adalah kemampuan dan kewenangan pendidik dalam melaksanakan profesi kependidikannya.⁶⁴

Pendidik Islam yang professional harus memiliki kompetensi-kompetensi yang lengkap meliputi: (a) Penguasaan materi al-Islam yang komprehensif serta wawasan dan bahan pengayaan, terutama pada bidang-bidang yang menjadi tugasnya. (b) Penguasaan strategi mencakup: (pendekatan, metode, dan teknik) pendidikan Islam, termasuk kemampuan evaluasinya. (c) Penguasaan ilmu dan wawasan kependidikan. (d) Memahami prinsip-prinsip dalam menafsirkan hasil penelitian pendidikan, guna keperluan pengembangan pendidikan Islam masa depan. (e) Memiliki kepekaan terhadap informasi secara langsung atau tidak langsung yang mendukung kepentingan tugasnya.⁶⁵

Kompetensi-Kompetensi Pendidik dalam Islam:

- a. Kompetensi personal-religius, kemampuan yang berkaitan dengan kepribadian agamis, artinya pada dirinya melekat nilai-nilai lebih yang hendak ditransinternalisasikan kepada peserta didiknya: (Kejujuran, amanah, kecerdasan, tanggung jawab, musyawarah, kebersihan, keindahan, kedisiplinan, ketertiban, dsb).
- b. Kompetensi social-religius, yakni kemampuan yang berkaitan dengan masalah-masalah social selaras dengan dakwah Islam: (sikap gotong royong, tolong menolong, egaliter (persamaan derajat antara manusia), sikap toleransi dsb).
- c. Kompetensi professional-religius, yakni kemampuan yang berkaitan dengan pelaksanaan tugas keguruannya secara professional, dalam arti mampu membuat keputusan keahlian atas beragamnya kasus serta mampu mempertanggungjawabkan berdasarkan teori dan wawasan keahlian dalam perspektif Islam.⁶⁶

Pendidik profesional selalu berupaya mengembangkan kompetensi-kompetensi tersebut secara terus-menerus, sehingga pendidik mampu menghadapi persoalan-persoalan pendidikan yang ada. Di samping, mampu meningkatkan profesionalisme secara menyeruruh dengan selalu meningkatkan etos kerja secara profesional dengan integritas yang tinggi.

5. Kode Etik Pendidik

Istilah “kode etik” terdiri dari dua kata, yakni “kode” dan “etik”. Perkataan “etik” berasal dari bahasa Yunani, “*ethos*” yang berarti watak, adab atau cara hidup. Dapat diartikan bahwa etik itu menunjukkan cara berbuat yang menjadi adat, karena persetujuan dari kelompok manusia. Dan etik biasanya dipakai untuk pengkajian system nilai-nilai yang disebut “kode” sehingga terjemalah apa yang disebut “kode etik” Atau

⁶⁴ Moh. Uzer Usman, *Op. Cit.*, h. 14

⁶⁵ Abdul Mujib, *Op. Cit.*, h. 95

⁶⁶ *Ibid*

rencana yang matang untuk menatap masa depan yang dilakukan dengan sungguh-sungguh.⁶⁹

Kode etik pendidik menurut al-Ghazali, yakni: (1) Menerima segala problem peserta didik dengan hati dan sikap yang terbuka dan tabah, (2) Bersikap penyantun dan penyayang (QS. Ali Imran: 159), (3) Menjaga kewibawaan dan kehormatannya dalam bertindak, (4) Menghindari dan menghilangkan sikap angkuh terhadap sesama (QS. An-Najm: 32), (5) Bersifat rendah hati ketika menyatu dengan sekelompok masyarakat (QS. Al-Hijr: 88), (6) Menghilangkan aktivitas yang tidak berguna dan sia-sia, (7) Bersifat lemah lembut dalam menghadapi peserta didik yang tingkat IQ-nya rendah, serta membina sampai pada taraf maksimal, (8) Meninggalkan sifat marah dalam menghadapi problem peserta didiknya, (9) Memperbaiki sikap peserta didiknya, dan bersikap lemah lembut terhadap peserta didik yang kurang lancar bicaranya, (10) Meninggalkan sifat yang menakutkan pada peserta didik, terutama pada peserta didik yang belum mengerti atau mengetahui, (11) Berusaha memperhatikan pertanyaan-pertanyaan peserta didik, walaupun pertanyannya itu tidak bermutu dan tidak sesuai dengan masalah yang diajarkan, (12) Menerima kebenaran yang diajukan oleh peserta didiknya, (13) Menjadikan kebenaran sebagai acuan dalam proses pendidikan, walaupun kebenaran itu datangnya dari peserta didiknya, (14) Mencegah dan mengontrol peserta didik mempelajari ilmu yang membahayakan, (15) Menanamkan sifat ikhlas pada peserta didik, serta terus-menerus mencari informasi guna disampaikan pada peserta didik yang akhirnya mencapai tingkat taqarrub kepada Allah SWT (Q.S. Al-Bayyinah: 5), dan (16) Mengaktualisasikan informasi yang diajarkan pada peserta didik (Al-Baqarah: 44, dan As-Shaf: 2-3).⁷⁰

Dari uraian tentang tujuan kode etik profesi di atas, dapat disimpulkan bahwa tujuan suatu profesi menyusun kode etik adalah untuk menjunjung tinggi martabat profesi, menjaga dan memelihara kesejahteraan para anggota, meningkatkan pengabdian anggota profesi, dan meningkatkan mutu profesi dan mutu organisasi profesi.

6. Integritas Pendidik Profesional dalam Perspektif Pendidikan Islam

Integritas adalah mutu, sifat, atau keadaan yang menunjukkan kesatuan yang utuh sehingga memiliki potensi dan kemampuan yang memancarkan kewibawaan; kejujuran.⁷¹ Integritas adalah sebuah konsep konsistensi tindakan, nilai-nilai, metode, langkah-langkah, prinsip, harapan, dan hasil. Dalam etika, integritas dianggap sebagai kejujuran dan kebenaran yang merupakan kata kerja atau akurasi dari tindakan seseorang. Integritas dapat dianggap sebagai kebalikan dari kemunafikan, dalam yang menganggap konsistensi internal sebagai suatu kebajikan, dan menyarankan bahwa pihak-pihak yang memegang nilai-nilai yang tampaknya bertentangan harus account

⁶⁹ Abdul Mujib, *Op. Cit.*, h. 100-101

⁷⁰ Abdul Mujib, dkk, *Op. Cit.*, h. 99-100

⁷¹ Depdiknas, *Op. Cit.*, h. 437

penting untuk belajar, berpartisipasi dan mampu memberikan perbaikan terhadap kesalahan konsepsi yang dilakukan peserta didik.⁷⁴

(5) Harapan; pendidik yang baik mampu memberikan harapan pada peserta didik, mampu membuat peserta didik *accountable*, dan mendorong partisipasi orang tua dalam memajukan kemampuan akademik peserta didik. (6) Reaksi pendidik terhadap peserta didik; pendidik yang baik biasa berbagai masukan, resiko, dan tantangan, selalu memberikan dukungan pada peserta didiknya, konsisten dalam kesepakatan-kesepakatan dengan peserta didik, bijaksana terhadap kritik peserta didik, menyesuaikan diri dengan kemajuan-kemajuan peserta didik, pengajaran yang memerhatikan individu, mampu memberikan jaminan atas kesetaraan partisipasi peserta didik, mampu menyediakan waktu yang pantas untuk peserta didik bertanya, cepat dalam memberikan *feed back* bagi peserta didik dalam membantu mereka belajar, peduli dan sensitif terhadap perbedaan-perbedaan latar belakang social ekonomi dan kultur peserta didik, dan menyesuainya pada kebijakan-kebijakan menghadapi berbagai perbedaan. Dan (7) management; pendidik yang baik juga harus mampu menunjukkan keahlian dalam perencanaan, memiliki kemampuan meng-organi-sasi kelas sejak hari pertama dia bertugas, cepat memulai kelas, melewati masa transisi dengan baik, memiliki kemampuan dalam mengatasi dua atau lebih aktivitas kelas dalam satu waktu yang sama, mampu memelihara waktu bekerja serta menggunakannya secara efisien dan konsisten, dapat meminimalisasi gangguan, dapat menerima suasana kelas yang rebut dengan kegiatan pembelajaran, memiliki teknik untuk mengontrol kelas, member hukuman dengan bentuk yang paling ringan, dapat memelihara suasana tenang dalam belajar, dan tetap menjaga peserta didik untuk tetap belajar menuju sukses.⁷⁵ Apabila ketujuh hal ini dipenuhi oleh pendidik, maka pendidik akan memiliki integritas yang baik pula dalam melaksanakan tugas dan tanggung jawabnya.

Pendidik yang memiliki integritas yang penuh dalam melakukan tugas-tugas keguruan, apabila memiliki beberapa hal, yakni: (1) Seorang pendidik benar-benar berkeinginan untuk menjadi pendidik yang baik. (2) Seorang pendidik berani mengambil resiko, mereka berani menyusun tujuan yang sangat muluk, lalu mereka berjuang untuk mencapainya. (3) Seorang pendidik memiliki sikap positif. (4) Seorang pendidik selalu tidak pernah punya waktu yang cukup. (5) Pendidik berpikir bahwa mengajar adalah sebuah tugas menjadi orang tua peserta didik, yakni pendidik punya tanggung jawab terhadap peserta didik sama dengan tanggung jawab orang tua terhadap putra putrinya sendiri dalam batas-batas kompetensi keguruan, yakni pendidik punya otoritas untuk mengarahkan peserta didiknya sesuai basis kemampuannya. (6) Pendidik harus selalu mencoba membuat peserta didiknya percaya diri, karena tidak semua peserta didik memiliki rasa percaya diri yang seimbang dengan prestasinya. (7) Seorang

⁷⁴ *Ibid.*, h. 112

⁷⁵ *Ibid.*, h. 113

mutu pendidikan melalui peningkatan kesejahteraan dan kualitas kompetensi pendidik, dengan asumsi bahwa jika penghasilan pendidik bagus dan kompetensi pendidik juga bagus, maka kinerja pendidik akan bagus, untuk selanjutnya kegiatan pembelajaran pun akan menjadi bagus dan akhirnya pendidikan menjadi bermutu.⁸² Dengan adanya berbagai kebijakan yang dikeluarkan oleh pemerintah, diharapkan pendidik profesional memiliki integritas yang tinggi dalam menjalankan tugas dan kewajiban yang diberikan, sehingga mutu dan kualitas pendidikan di Indonesia semakin membaik dan meningkat pula.

Pada dasarnya peluang untuk membuat pendidik di Indonesia profesional dalam bidangnya itu ada. Tinggal bagaimana (*political will*) pemerintah melaksanakannya. Hal ini telah didukung dengan adanya kebijakan pemerintah menaikkan anggaran pendidikan sebesar 20 persen dari APBN. Kalau ini benar-benar donomorsatukan dan dilaksanakan tanpa harus menunggu pengalokasian bidang lain, diharapkan pembinaan pendidik dapat ditingkatkan melalui anggaran tersebut. Budaya *top down* untuk hal-hal yang positif pun tidak ada salahnya. Sebagai contoh, pemerintah pusat menginginkan adanya pembinaan pendidik untuk meningkatkan *skill* agar lebih profesional dan bermutu. Di tingkat atas tinggal menginformasikan pada level yang lebih rendah sampai kepada pendidik. Pendidik akan senang mendapat pembinaan dan pelatihan dalam rangka meningkatkan kemampuannya. Peluang lain dalam rangka meningkatkan kualitas pendidik adalah perhatian yang besar dari berbagai pihak termasuk bantuan dari luar negeri. Selama dalam pengimplementasiannya tidak dijamah dan dikotori tangan-tangan jahil, jalan dan mengalirnya bantuan tak terhambat, upaya meningkatkan SDM pendidik diharapkan tercapai. Pada akhirnya pendidik akan lebih berdedikasi dalam mendidik putra/putri bangsa yang akan menjadi pimpinan di masa depan.⁸³

Jika seluruh komponen pendidikan dan pengajaran dipersiapkan dengan sebaik-baiknya, maka mutu pendidikan dengan sendirinya akan meningkat. Namun dari seluruh komponen pendidikan, pendidiklah yang merupakan komponen utama. Jika pendidikan berkualitas baik, maka pendidikanpun akan baik pula. Kalau tindakan para pendidik dari hari ke hari bertambah baik, maka akan menjadi lebih baik pulalah keadaan dunia pendidikan. Sebaliknya kalau tindakan dari hari ke hari makin memburuk, maka akan makin parahlah dunia pendidikan. Pendidik dapat disamakan dengan pasukan tempur yang menentukan kemenangan dalam pertempuran, mereka harus memiliki kemampuan, penguasaan dan strategi bertempur yang baik. Dalam hubungannya dengan keberhasilan dalam mendidik, maka pendidik harus mampu melaksanakan *inspiring teaching*, yaitu pendidik yang melalui kegiatan mengajarnya mampu mengilhami peserta didiknya. Melalui kegiatan mengajar yang memberikan ilham ini pendidik yang

⁸² Muhaimin, *Aktualisasi.. Op., Cit.*, h. 151

⁸³ Sam M. Chan dan Tuti T Sam, *Analisis SWOT Kebijakan Pendidikan Era Otonomi Daerah*, Jakarta, Rajawali Pers, 2008, h. 61

yang diajarkan, mampu melaksanakan tugas dan tanggung jawabnya dengan baik, serta selalu mengembangkan kelimauannya secara kontinyu.

2. Saran

- a. Kepada pendidik untuk selalu meningkatkan profesionalismenya secara kontinyu dalam menjalankan tugas dan tanggung jawab kependidikan dalam rangka mewujudkan pendidik profesional yang penuh integritas dengan mengacu kepada norma-norma yang terdapat dalam al-Qur'an dan hadis.
- b. Kepada lembaga pendidikan Islam untuk selalu membina dan memberikan peluang kepada pendidik untuk mewujudkan profesionalismenya, sehingga pendidik profesional mampu melaksanakan tugas dan tanggung jawab dengan integritas yang tinggi serta mampu mewujudkan lembaga pendidikan Islam yang bermutu.
- c. Kepada pemerintah untuk memberikan perhatian yang lebih besar terhadap peningkatan profesionalisme pendidik secara terus-menerus dalam rangka mewujudkan tujuan pendidikan nasional dengan membuat program-program pendidikan, pelatihan, pembinaan, meningkatkan kesejahteraan, serta memberikan fasilitas untuk mewujudkan pendidik profesional yang penuh integritas.
- d. Kepada masyarakat selalu memberikan dorongan dan masukan terwujudnya integritas pendidik profesional dalam melaksanakan tugas dan tanggung jawabnya, serta selalu mengawasi program-program pendidikan yang dilaksanakan oleh pendidik profesional.

Daftar Kepustakaan

- An-Nahlawi, Abdurrahman, *Pendidikan Islam di Rumah, Sekolah dan Masyarakat*, Jakarta, Gema Insani Press, 1996
- Arifin, HM, *Filsafat Pendidikan Islam*, Jakarta, Bumi Aksara, 1996
- Assegaf, Abd. Ranchman, *Filsafat Pendidikan Islam*, Jakarta, Rajawali Pers, 2011
- Azra, Azyumardi, *Esai-esai Intelektual Muslim dan Pendidikan Islam*, Jakarta, 1998
- _____, *Pendidikan Islam Tradisi dan Modernisasi Menuju Milenium Baru*, Jakarta, Logos, 1999
- Daradjat, Zakiah, dkk, *Ilmu Pendidikan Islam*, Jakarta, Bumi Aksara, 1996
- Daulay, Haidar Putra, *Pendidikan Islam dalam Sistem Pendidikan Nasional*, Jakarta, Kencana, 2007
- Depdiknas, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, Jakarta, Balai Pustaka, 2007

